

La campaña de olivas 2003/4

Ramón Boira

La campaña de la aceituna 2003/2004 ha finalizado, ha sido una buena campaña en cuanto a la calidad del aceite y la cantidad. Esta que empezó con humedad alta i por consiguiente con bajos rendimientos de grasa, se normalizó tal como pasaba el tiempo y, además, éste era seco.

Como cada año la controversia con la almazara de la cooperativa ha existido, y este no ha sido una excepción, a mí, que para algunos tendría que alegrarme, hace todo lo contrario, pues la creía injusta y lo explique con números, y sigo creyéndola injusta, pues los números son tozudos en demostrarme que la molturación es correcta.

La media de las olivas al final de la campaña a de ser para las del árbol más del 18% y menos del 20% en Kg. Para las del suelo entre el 20/22% en Kg. Estos son los resultados normales de cada año; que pueden variar un poco según la humedad y sanidad de las olivas.

El rendimiento medio en materia seca de las aceitunas, maduras y sanas, de aquí es de 40/42 en Kg.

Si estos resultados se comparan con los resultados de lo publicado por los estudiosos de las almazaras se ve si son correctos o no, y están dentro del margen.

Cuando se han vendido aceitunas el rendimiento que se ha dado para las subvenciones, salvo excepciones, es el 20% Kg., hace pensar que el rendimiento medio de campaña es poco más o no dan todas las subvenciones. Si la media de campaña de la cooperativa da estas cifras es que la molturación es correcta.

Si se compara día a día, desde el principio de campaña, tomando como base el precio del aceite de las aceitunas del suelo da lo siguiente: 370pts kg base un gº con descuento de 6pts por gº y en un gº medio de 6gº tenemos $6 \times 5 = 30$ $370 - 30 = 340$ $340 - 40 = 300$ esta resta por los gastos de molturación. Unas aceitunas con el 14% valen $14 \times 300 = 4200 / 100 = 42$ Pts kg En Diciembre el rendimiento subió a 17.5 el aceite bajo a 350 lo que son 280 Pts kg, también bajo el gº lo que queda en $290 \times 17.5 = 5075$ $5075 / 100 = 50.75$ pts kg de oliva. Pasa navidad y los rendimientos suben a 20,22,25% no sube el grado y el aceite está unos pocos días a 300pts para subir a 320pts, $300 - 60 = 240 \times 22 = 52.80$ pts.

Quien sepa los precios del mercado y los compare con estos sabrá si mercado y cooperativa se ajustan o van desfasados.

En las aceitunas llamadas del árbol no hago comparación de precios ya que estos dependen del mercado del envasado propio.

La molturación en común, con laboratorio, tiene un punto muy débil, que es el que todos saben, las olivas no tienen el mismo rendimiento, y el laboratorio al trabajar con muestras hace más grande las diferencias. Solo los que aceptan y creen que la media es buena y cuanto más muestras uno haga la exactitud es mayor, puede ir a este sistema. El sistema tiene los avales: de que la media de la campaña está dentro de los márgenes y la ciencia de la estadística asegura que a más muestras mayor exactitud. Eliminar el laboratorio como desean los críticos es dar a todas las olivas del día el mismo valor: podridas, verdes, secas, tiernas, sanas, etc. Es este el sentido de lo justo de los críticos: premiar lo malo y castigar la calidad.

Hay un mercado tradicional de vender sin rendimiento, tiene sus ventajas ya que en el se ajusta el precio de la mercancía se entrega y se cobra ésta según lo convenido y ya está todo hecho. Pero hay un hecho y es que el vendedor no sabe el valor real de su mercancía, el comprador sí, mejor dicho sabe el valor de la mercancía que compra cada día. El resultado es como molturar en común, sin laboratorio, toda mercancía igual, favoreciendo lo malo y castigando lo bueno. Se puede decir también: castigando a los pasotas, pequeños productores, etc y premiando a los listillos.

¿Será que a más claridad menos pasotas y menos margen para listillos y sucios, y protestan al ven reducido su margen de maniobra?

Otras críticas van para el envasado. ¿Cómo se puede criticar que se de al socio un aceite que haya pasado el control de sanidad? Cuando en un envasado a chorro de molino nadie sabe si se cumplen las normas sanitarias y son más dudosas cuando es del llamado aceite del suelo.

Hay propuestas verdaderamente tercermundistas.

Se puede hablar mucho de los defectos del cooperativismo, y de sus virtudes; como se puede hablar de